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维伦纽瓦电影里的科幻感和悬

疑气氛总是为人称道，他在上影节

分享了自己在电影里“制造紧张感”

的秘密：“制造紧张感的最重要元素

之一，是让银幕里、影像里的东西具

有真实感，从而使观众从潜意识的角

度能与之建立联系——可以是光，可

以是植物，也可以是让这个镜头像梦

境一样的东西。只要其中存在真实性，

而电影的用光就是一个制造真实感的

强有力的工具——你的大脑会接收到

你接下来要看到的是真实的，然后你

需要引导观众，让他们觉得这里有什

么东西是他们看不到的：他们欲望的

所在，或者恐惧的所在。通过不在场

的事物营造紧张感，这是靠留白制造

紧张感的诗意所在——我认为目前为

止，表达紧张最佳的音乐永远都是寂

静。”

是枝裕和：就好像唱歌一
样，我不想用假声

        疫情期间的生活：因为小

时候就喜欢恐龙，现在有了

一点时间就拿着铲子去挖，

还真挖出化石来了。

大师班压轴登场的日本导演是

枝裕和被电影节官方盖章“不需要

前缀”，只因中国观众对他已是十

分熟悉。疫情期间，是枝裕和不走

寻常路，居然跑去挖化石。他说自

己也不知道新冠会对世界产生什么

样的影响，带来什么样的新趋势：

“我自己本身就是一个对于发生的

事情反应稍微慢一点、需要时间消

化的人。2001 年时的日本大地震，

直到现在我觉得我还没有完全把这

件事情消化掉——包括新冠疫情也

是如此，真正产生影响的话还需要

一定的时间。”在他看来，“即使

没有新冠疫情，日本的电影产业也

已经走在了十字路口，这个时候我

们整个日本电影行业大家能不能分

担这样的危机感，联起手来想对策

是非常重要的——让人很遗憾的是，

日本电影产业完全没有思考他们的

对策。”

2018 年，电影《小偷家族》让

是枝裕和获得戛纳金棕榈奖。而他的

新作，是在法国拍摄的电影《真相》。

推动他与法国电影界合作的，是法国

著名导演欧容：“欧容非常推动我要

在法国拍电影。他一直跟我说：用非

母语的语言拍电影不是最大的问题，

最大的问题其实是剪辑。我发现其实

用非母语的语言拍摄电影的时候，剪

辑确实是一个很大的瓶颈。”

在法国，是枝裕和感受到了和

日本完全不同的电影空气：“电影

就像日常生活的延长线。你走在街

边，随处都有电影院，大家到电影

院看电影也是生活当中的一部分。

如果和日本电影相比，我会觉得在

日本拍电影像在做大型活动，一说

拍电影就要一起吃，一起住，甚至

大家都要剥夺一些睡眠的时间。我

觉得在法国拍电影的时候，也是因

为这次有凯瑟琳·德纳芙在，她拍

电影的时候坚持每天 8 小时工作制，

吃晚饭之前肯定要结束拍摄，大家

都会各自回自己的家吃饭。日本的

拍摄方式无论对于演员还是工作人

员来说负担都是比较重的。但是我

们这次在法国拍摄的时候，工作人

员里有一位单身母亲，拍完了之后

她就可以去幼儿园接孩子，过着自

己正常的生活。我们觉得让这样的

生活方式变成实现自己工作方式的

可能性，这可能就是日本有必要学

或者必须要学的东西。在日本我们

也希望今后可以接近法国的拍摄方

式，我们要改变我们的拍摄环境。”

而当被问及最想合作的中国同

行时，他却说了海报设计师黄海的

名字：“《小偷家族》在中国上映

的时候有一张海报是黄海先生制作

的。黄海先生也为宫崎峻做过海报，

我觉得他的海报做得非常好，有机

会我也希望和他合作。”

有人说是枝裕和的电影不像电

影，完全是电视剧。他本人也借电

影节的机会作了回应：“你要这么

说我也没有办法说什么，我只能说

这部电影拍出来之后我自己感觉很

舒服，还有很多观众特别喜欢这个

电影。这就是我自己内心的感觉——

就好像唱歌一样，我不想用假声，

我想在我自己最真实的声线范围之

内非常朴素地反映出来，就是这样

的感觉。”

在他看来，作家、音乐家、画家、

导演都是一样的，“都是希望通过自

己的作品塑造自己的世界观。通过拍

这些作品和自己的内心产生冲突，从

而获得进一步发展的机会”。

上图：是枝裕和（左）。




